

SUSCRICION

en la capital. . . 4'50 pías. trimestre
Fuera de la capital. . . 5 id. id.
Ultramar, en oro. . . 18 id. semestre
Idem un año en oro. . . 35 id. id.
Estranjero. . . 7'50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso
núm. 4, 5.º, 1.º

LA LUCHA

ANUNCIOS

En la primera pág. 1 pta. línea.—En la segunda, 75 cents.—En la tercera, 50 cents.—En la cuarta, 25 cents. y a los suscritores 12.—A los que se anuncian en la cuarta plana de cada día, 6 pías. en adelante y además 15 cents. de cada línea que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio.—Comunicados y remitidos desde 1'50 a 2'50 y setas la línea, a juicio de la Administración.
Corresponsal en París para anuncios y recibidos, A. Lorente, 61, rue Coumarié.

AÑO XXX Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos Girona martes 13 de febrero de 1900 NUMEROS SUELTOS 25 cents. N.º 6.984

PARRAFEADO

Estamos frescos.

Es decir, no estamos frescos, porque quien lo está es el Gobierno, que después de una derrota monumental y de un vapuleo morrocotudo, como suele decirse, se ha quedado como los Pirineos estos pasados días, lleno de nieve, fresco á más no poder, sin dimitir, y eso que la victoria numérica y moral de las oposiciones ha sido brillante, como diría un militar.

A mí me place que el Ministerio proceda como procede, porque cuanto más gobierne, más evidenciará sus dotes gubernamentales y, dicho sea sin reticencia de ningún género, es lo cierto que ministros como estos entran pocos en libra y hay que guardarlos como oro en paño.

Yo no me doy cuenta porque quieren las oposiciones que caiga Silvela y menos que baje Villaverde: es cierto que el país arda débil, macilento y más escamado que gato escaldado, pero esto tiene una compensación, y es, que mandando muchos años don Francisco, se probará lo que algunos no querían creer, que es un hombre de Estado á maravilla, y don Fernando un hacendista piramidal á quien no habrá en lo sucesivo quien le pueda hacer competencia.

En fin; que si yo fuera diputado de cualquier minoría, discreparía de mis compañeros y sería ministerial en el acto de toda votación.

¿Porqué? Pues por eso y porque la experiencia me ha demostrado que mandando se aquilatan las aptitudes y

se cimentan ó se hunden los prestigios.

Siendo chico, recuerdo que en el partido en donde mi padre ejercía verdadera influencia, habian unos cuantos de esos que todo lo encuentran mal si no son ellos los que lo hacen y, exentos de compromisos ni responsabilidades, obraban como obro yo cuando voy á la plaza de toros, que desde lo alto del tendido apostrofo y trato de cobardes é ineptos á los más afamados diestros. Nada de lo que hacian los alcaldes que venian sucediéndose encontraban bien, y fuera lo que fuera, caía bajo la maza de fraga de la más acerba censura.

Mi padre, que era hombre experimentado, toleraba con estoica resignación aquel cúmulo de impertinencias, y con el fin de terminar con tal serie de notabilidades lugareñas ¿qué hizo? cada cambio de alcalde, influyó y logró fuera nombrado uno de aquellos gritones que ni uno resultó lo hiciera medianamente bien, viniendo á parár que uno tras otro fueron desprestigiándose en la alcaldía, y al cabo de pocos años terminaron aquellas críticas y aquellos desplantes, porque á todos, con el ejercicio del cargo, les sobrevinía un silencio sepulcral como si unas anjinas malignas les estrecharan las fauces y les sellaran los labios con parálisis de la lengua.

Pues la moraleja que buscaba y ya tengo, es otro motivo de los que me impulsan á no querer la caída del señor Silvela ni de sus ministros. Cuando Cánovas fué ministro, don Francisco se le sublevó y ya sabemos lo que en aquellos no remotos tiempos tuvo lugar. Los silvelistas criticaron, levan-

taron bandera de selección, pidieron moralidad por sobre la cabeza del primer estadista que en el presente siglo tuvo España, y con crítica más ó menos injusta y frases más ó menos racionales ofrecieron montañas de oro y raudales de felicidad.

La triste escena y cruento crimen de Santa Agueda, vino á poner los destinos de la nación en manos del disidente, es decir, vino la vara á manos de don Francisco, y de como se porta, dígalo el lector y fijese quien lo ignore. Ante el fracaso se quiere que descienda Silvela, y como esto es una falta de buen sentido y todavía el huevo no está duro, creo y sostengo, que debe concedérsele al Gobierno más tiempo para acreditar sus dotes administrativas, y cuando esté la opinión bien saturada de tantas bondades, entonces será hora de la sustitución, porque entonces se habrán cerrado las gargantas, se habrán paralizado las lenguas y se habrán atrofiado los labios.

Voto, pues, con el Gobierno; más claro, soy un disidente de los míos.

Los ingleses han recibido otro vapuleo.

¡Bien por los boers!

No saben ustedes lo que se alegra

MA-KA-KO

DE TODAS PARTES

El aluminio es, como se sabe, un metal que, desde muy pocos años solamente, se emplea industrialmente, porque hácia el año 1885, su producción total en el mundo no alcanzaba apenas la cifra de 13.200 kilogramos, y estaba casi toda ella concentrada en Alemania.

En 1898, la producción total del mundo fué 4 millones de kilogramos, habiendo casi duplicado desde 1896; pero si Alemania emplea actualmente

mucha cantidad de aluminio, ha importado más de un millón de kilogramos en 1898 y ya no se considera, como hace quince años, como productora de este metal; los Estados-Unidos solamente producen 2.360.000 kilogramos, Suiza kilogramos 800.000, Francia 500.000 kilogramos é Inglaterra 300.000 kilogramos.

El desarrollo de la producción del aluminio y sobre todo los progresos de sus procedimientos de fabricación, han modificado notablemente los precios de este metal. Desde la época en que el aluminio no era más que un producto de laboratorio, su precio ha ido descendiendo considerablemente y de un modo continuo. De 1.250 francos aproximadamente en 1855, el precio del kilogramo descendió á 300 francos dos años más tarde, y solo fué de 125 francos en 1886, y de 60 francos á principios de 1890.

En esta época empiezan á intervenir los métodos de fabricación verdaderamente industriales y el precio del aluminio desciende bruscamente á 19 francos el kilogramo en septiembre de 1890. En 1895 no era más que de 4 francos y actualmente cuesta aproximadamente 2 francos 70 céntimos.

RENOVACION DE LOS CUADROS

Los fracasos sufridos por nuestra nación en la guerra con los Estados Unidos han patentado la urgencia de reorganizar las fuerzas militares españolas, poniéndolas en condiciones de luchar con ventaja en cualquier ocasión que se presente, alcanzando provechos para el país y colocando el prestigio del Ejército á la altura que hubo de rayar en las épocas de su mayor brillo. Este pensamiento es hoy la preocupación única y constante para toda la oficialidad ansiosa de pertenecer á una milicia poderosa y bien constituida, pudiendo asegurar que ante tal consideración caden toda clase de sentimientos egoístas, incompatibles con una moral militar bien cimentada.

Esta es la verdad de lo que ocurre, y que conviene conozca todo el mundo; por consiguiente, la proposición de reducción

ropa blanca y encima volvió á ponerse la exterior deteriorada que conocemos.

Paudrille empolvó sus cabellos, azudó una cinta descolorida á la cazoleta de su espada y alisó su bigote con cosmético perfumado.

Así ataviado, el comendador parecía un mendigo de alta alcurnia que envuelve en sus últimos harapos los restos de su vanidad.

—Ahora, hijo mio,—dijo al criado, cena aquí mismo y sé vigilante, ya comprendes que es peligroso abandonar maletas como las nuestras.

—El señor comendador ¿lleva consigo su brillante?

—No, voy á dejártelo tambien,—repuso el comendador; —podiera ser acometido por un ratero al volver de una esquina.

A estas palabras, Mr. Montmorin sacó de su bolsillo un estuche que abrió, y un rayo de luz que cayó sobre el objeto que encerraba, arrancó millares de reflejos.

El estuche contenía un brillante del tamaño de una nuez, de tan admirables luces, que hubiera eclipsado al colocarse junto á él, el famoso brillante de que la corona de Francia estaba tan orgullosa.

—¡Digo!—murmuró Montmorin sonriendo;— he aquí un talismán que tiene su mérito, y que si lo llevara en el pomo de mi espada, no sabría si era á él ó á mi á quien mis buenos hermanos tributaban homenaje.

El comendador cerró el estuche y se lo entregó á Paudrille que le puso en su bolsillo.

Después salió con aire arrogante, sonriendo como un anciano á quien no han entristecido nunca los pesares matrimoniales, ó como doncel enamorado que vá á escalar un balcón tomando las vueltas á un esposo gruñón. En cuanto á Paudrille montó friamente sus pistolas, las colocó al alcan-

cristianos querian ahorcarme por musulman. ¡El nombre de Montmorin me salvó! Recordé que habia en Morvaú, á seis leguas de nuestra aldea, un castillo que llevaba aquel nombre, y fiándome á la casualidad pedi en buen francés hablar al comendador á quien conté mi historia.

—«Vamos —me dijo,—no se dirá nunca que un pobre diablo borgeñón ha recibido la muerte á bordo de navio mandado por un paisano suyo... ¿Qué sabes hacer?»

—«Asar un carnero ó poner un salmón en salsa—repuso con modestia.

—»Entonces—dijo el comendador—te admito á mi servicio. Y he aquí por que, mi querido tío, de marmiton he llegado á cocinero, de cocinero á lacayo, y de lacayo á soldado de la orden de Malta, donde se reciben cuchilladas cuando menos se esperan.»

Mientras Paudrille terminaba su relato, el tío Bourdin se disponía á soltar las correas de los arzones y á descargar las maletas.

—¡Tío no toqueis eso!

—¿Eh?—dijo el tío Bourdin que habia ya advertido el peso de las maletas.

—¡Eso—dijo Paudrille—es como el hacha del verdugo, se mira y no se toca!

—Está bien, sobrino mío, ¿es oro?

—Es plomo; en cuanto á oro mi amo tiene muy poco y es probable que el gasto que haga en vuestra casa sea pagado por sus hermanos el conde de Malteverty el barón de Ville-mur.

—¡Plomo!—murmuró el tío Bourdin con desconfianza.— ¡Vaya un capricho de traer plomo á la grupa!

—Sen balas cogidas á los turcos que el comendador trae consigo como recuerdo de sus campañas.

Y Paudrille, que era un mozo vigoroso, cargó con ambas

de edades, presentada por el general Suárez Inclán, ha sido recibida con general aplauso en todas las esferas militares, rechazándola tan solo personas que parecen empeñadas en no querer comprender que no es posible mantener en las a las jerarquías de la milicia jefes cuyas condiciones de edad los hacen, por lo común, incompatibles con los rigores de la vida de campaña, única para la cual deben estar preparados los ejércitos. Por eso los estados europeos, en los que somos una excepción han procurado y procuran rejuvenecer los cuadros de los suyos, y nuestras guerras coloniales se sostuvieron viéndose ocupados los mandos activos de campaña por un personal joven, pues el veterano vióse precisado, salvo contadísimas personalidades, bien á pesar suyo, á permanecer en el suelo peninsular, porque los achaques propios de los años no les permitían trocar el confortable despacho por el incómodo vivac, ni la mollida butaca por la dura silla del caballo. Es una ley natural, y claro es que las fué imposible sustraerse á ella.

Háblase de derechos adquiridos. ¿Quién se atreve á declararlos intangibles ante las necesidades de la Patria? Nadie, y la experiencia demuestra que no es la primera vez que se hace preciso cercenar un poco su aplicación. Tal aconteció con el dualismo que tiró por tierra la ley constitutiva vigente; con los derechos pasivos de Ultramar, reducidos acaso injustamente á expensas de meritisimos servidores del país, y con el establecimiento del impuesto sobre las deudas públicas, cuyos tenedores habían contratado con el poder creyéndose libres de gravámenes como el que actualmente sufren.

LO QUE PRODUCEN LOS VALORES

Hechos los descuentos y bonificaciones que dispuso la ley, los valores públicos producen el interés siguiente:

La deuda interior, cotizada á 69,50, rinde 4,55; la exterior, á 76,30, da 4,22; la amortizable, á 77,50, produce 4,68; las Aduanas, á 101,80, rinden 4,80; las Cubas viejas, á 82,00, dan un interés de 4,75; las Cubas nuevas, á 68,30, producen 4,75, y las Filipinas, á 87, rinden 4,78.

Partiendo de la base de que el interior se cotice á 69,50, la parificación del interés de las deudas llamadas á convertir resultaría elevando las cotizaciones hasta 78,53 en el amortizable, hasta 83,40 en las Cubas viejas, hasta 69,50 en las nuevas y hasta 88,60 en las Filipinas.

EXPOSICION DE MURCIA

Se hacen con gran entusiasmo los trabajos para este certamen, que se celebrará en la hermosa capital levantina.

Los mineros piensan concurrir espléndidamente, y promete ser muy notable la instalación de máquinas hecha en una galería levantada *ad hoc* por los Sres. Romero y San Juan.

La exposición de labores femeninas se instalará en los salones de *Las Provincias de Levante*, cedidos por este periódico.

También tendrán lucida representación las artes liberales, contándose con el concurso de los principales artistas españoles, que enviarán trabajos, á pesar de tener dedicada la mayoría de sus producciones al certamen parisiense.

La feria exposición de ganados se proyecta que tenga una finalidad práctica, resultando beneficiosa para los labradores y ganaderos.

El congreso agrícola promete un éxito lisonjero, pues desprovisto en absoluto de toda tendencia política, cuenta con el apoyo de valiosos elementos, y los agricultores podrán someter al estudio y discusión de la asamblea los complejos asuntos que hoy llaman la atención de los que se ocupan en España de las cuestiones agrícolas y pecuarias.

De la guerra

Carta de un niño boer

La *Kreuzzeitung*, de Berlín, publica la siguiente carta que un niño boer, de diez años, del distrito de Middelburg (Transvaal), escribe á su antiguo maestro de escuela, actualmente en la Ciudad del Cabo: «Wonderfontein, 27 de noviembre de 1899.

Querido profesor: Recibimos su grata del 2 del actual. Todos, gracias á Dios, estamos buenos y sanos, y le deseamos igual salud. No ocurren aquí muchas noveda-

des para transmitirle. Aquí hallovido bastante, pero ahora está el tiempo otra vez seco.

Todas las mujeres han terminado ya la labranza de los campos. Las vacas y las ovejas están muy bien. Todo va bien. Los cafres que tenemos son dóciles y obedientes como cuando estaba papá, y los cafres de las demás gentes se portan bien también.

Todos los hombres se han marchado. Mi hermano Martín se marchará mañana con algunos rezagados más. No tienen pena por ir á la guerra, pues ven que el Señor combate con nosotros. Así van ellos tan contentos.

En cuanto á la guerra, ya habrá usted leído en los periódicos lo que sucede, y no sé qué decirle. Hoy me dijeron en el pueblo que en el Ayuntamiento de Belfast hay un cartel en que van apuntados 122 de los nuestros que fueron muertos por los ingleses. De los últimos no sé cuantos han caído; pero creo que son tantos que no hay papá para apuntarlos. En Pretoria hay unos 3.000 ingleses prisioneros encerrados en el hipódromo.

Padre y sus amigos hasta la fecha buenos. Los hombres de Middelburg, Carolina y Ligdenburg están juntos, y están ahora más allá de Estcourt, á diez leguas de Maritzburg. El Señor nos protege, pues los ingleses tienen muchas veces 25 cañones cuando nosotros no tenemos más que dos, y ha habido casos en que han combatido 10.000 ingleses contra 4.000 de los nuestros. Así podemos asegurar que Dios es nuestro caudillo («vechtgeneraal»).

Le manda un apretado abrazo su afectísimo, etc., etc.»

Esta carta infantil pinta las circunstancias en que han quedado las familias de los valerosos boers que derraman su sangre por la independencia de su patria y el espíritu que los anima.

Los boers pelean al lado de sus familias

Las cartas de los soldados ingleses relatan incidentes que han causado impresión profundísima en la Gran Bretaña. Un voluntario colonial cuenta que antes de darse una carga en Colenso, oyó gritos de mujeres y niños en las trincheras boers. Sorprendido por tal ruido, se puso á escu-

char. Creía ser víctima de una alucinación. Se preguntó si no estaría engañado y no pudo salir de dudas.

Pero después de esa se han recibido otras, que demuestran el fundamento de lo que el voluntario juzgó alucinación de sus sentidos.

En lo mas recio del combate, un tambor de «banderas», que redoblaba en vano, tocando á cargar y se hallaba á la cabeza de su batallón, vió á varias mujeres que entregaban banderolas llenas de cartuchos á sus maridos. Cruzaban con su carga terrenos descubiertos y acribitados por las balas, situados detrás de la primera trinchera. Detrás de ellas corrían algunos muchachos llevando sacos al hombro. Muchos de ellos caían muertos ó heridos.

Cuando se retiraban las mujeres, descendiendo con trabajo por el talud de las trincheras y con una colección de banderolas vacías, las tropas inglesas, situadas detrás y á alguna distancia, creían que eran soldados boers que huían y disparaban con mayor empeño.

Un sargento de fusileros escoceses escribe que después de la acción los boers enterraban los muertos en pozos, y que entre los cadáveres había muchos de mujeres y niños, muertos en el momento en que llevaban municiones á los combatientes.

Un pueblo así, que defiende sus hogares sin pensar en los ascensos y recompensas con que sueñan los mercenarios, no se rinde jamás; podrá ser exterminado; nunca será sometido.

Sigando enemigos y mieses

Desde la Ciudad del Cabo escriben á la «Gaceta de Francfort» con fecha 17 de enero:

«El Ejército boer cerca de Stormberg consta ahora de unos 5.000 hombres, pero opera con entera independencia de otro núcleo que con tanto éxito se ha colocado enfrente de la división de Franch cerca de Colenso. Un detalle curioso es el de que los boers, fuera de las empresas guerreras, se dedican también á las faenas agrícolas. Muchos «comandantes» llevan, además de su artillería, una máquina segadora y cuando llegan á un campo en sazón lo siegan en un santiamén. En el campamento tienen tiempo sobrado para trillar.»

— 10 —

maletas al hombro, llevándolas á la estancia donde ya el comendador estaba instalado ante un buen fuego preparado por la robusta Lúisa.

Fijando una mirada investigadora sobre el comendador el tío Bourdin, que había seguido á su sobrino, se dijo que el traje del comendador era hartó usado para que sus maletas estuviesen llenas de oro y no estuvo lejos de creer la singular y grotesca versión de Paudrille.

—Amigo—le dijo el comendador,—¿sois borgoñón?

—Sí, señor, caballero.

—¿Entonces conoceréis ó habreis conocido á mi familia?

El tío Bourdin se inclinó en señal de asentimiento.

—Hace treinta años que dejé la Francia—prosiguió el comendador,—no sé precisamente que ha sido de mis hermanos mayores el conde de Maltevert y el barón de Villemur.

—¡Oh!—repuso el hostelero,—son grandes y poderosos señores.

—¡Son hartó dichosos!—suspiró el comendador,—porque yo soy un pobre segundón arruinado, como cuando salí de la casa paterna.

—Mr. de Maltevert—prosiguió el tío Bourdin,—es capitán de los mosqueteros del rey.

—¡Hola! ¡hola!

—Y tiene, según se dice, treinta mil libras de renta, sin contar sus pensiones.

—Es natural—murmuró el comendador,—que Maltevert, como mayor de los hermanos, haya heredado la tierra de Bouilly, la heredad de Montreuil y la baronía de Arey; todo esto le rendirá, en efecto, al año treinta mil libras.

—¿Se ha casado?

—Si señor, y tiene dos hijos de ocho y de diez años.

—¿Y Villemur que estaba destinado á recibir órdenes, es ya obispo?

— 11 —

—No señor, se ha casado con una rica heredera y es hoy más rico aún que el señor conde.

—¡Diablo! ¡diablo!

—Tiene una encantadora niña de cinco años que se llama Camila, y es gran maestré de campo de los ejércitos del rey.

—¡Soberbio! ¡magnífico!—exclamó con aire jovial el comendador,—veo que mis hermanos están en admirable posición para sostener á su hermano menor, que al cabo de treinta años vuelve de la guerra sin más patrimonio que su título de comendador y el ruinoso castillo de Montmorin que le dejó su padre.

El tío Bourdin que era un escéptico detractor de la humanidad, reprimió con gran trabajo una sonrisa compasiva al ver al caballero de Malta animado por tan risueñas esperanzas.

—Mi pobre castillo de Montmorin—repuso el anciano,—debe estar hartó deteriorado.

—¡Ah, señor! la última vez que fui á Borgoña pasé muy cerca de el y creo que no hay un solo departamento habitable.

—¡Bah! mis hermanos me le restaurarán.

Y volviéndose hacia Paudrille exclamó el anciano.

—Vamos haragán, cepilla mi jubón y dame mi capa; quiero ir á verlos esta misma noche. ¿Donde viven?

—Mr. de Maltevert en la calle de Bthesisy que está á dos pasos.

—¿Y Villemur?

—¿El señor barón ha comprado un palacio en la calle de San Luis en la isla.

—Eso está más lejos. Iré á pedir de cenar á Maltevert.

Y con un gesto, el comendador despidió al huésped.

Mr. de Montmorin se vistió de nuevo, se puso finísima

ELIXIR CALLOL

Aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona.

medicamento de *gusto agradable* y resultados *rápidos y eficaces* que el enfermo *augmenta el apetito y las fuerzas* casi siempre desde los *primeras tomas*. Depósito, farmacia CalloL Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo, crecimiento defectuoso y demás afecciones que se curan por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

DE AGRICULTURA

Los rendimientos del cerdo

De todos los animales domésticos que se sacrifican para la alimentación del género humano, es el cerdo el único que se aprovecha en todas sus partes. Mr. Gobin comparó a una caja de ahorros a la cual se confían las economías, que son devueltas acompañadas de un interés crecido. Todo en él se aprovecha. La carne se come, bien en estado fresca ó y salada, ahumada, cruda, cocida, asada ó hervida. Con la carne que se saca de la cabeza y del cuello, se confecciona el tan conocido queso de puerco. Con el hígado el queso de Italia. Las partes grasas sirven para la confección de la manteca, de uso considerable en la economía doméstica y en la industria. Las cerdas se destinan á la fabricación de pinceles, los intestinos para cuerdas de violín. Con todas las carnes de desperdicios se confeccionan las salchichas, los salchichones, los embuchados, etc. Del mismo modo se utiliza la lengua, que se sala ó se ahuma; los jamones y jamoncillos, que se venden crudos ó cocidos; la piel, si se devalúa el animal, se entrega al curtidor que la arregia en condiciones para la industria; las pezuñas bien trituradas sirven de abono, ó para la fabricación de azul de prusia ó productos ameniacaes, y los huesos, dan no solo sustancia al puchero, sino que reducidos á polvo, constituyen un excelente abono.

Mr. Boussingault ha calculado que un cerdo de 111 kilogramos de peso, vivo da los rendimientos que sigue:

	Kilogramos
Piel con sus cerdas	10,380
Carne desprovista de grasa	46,020
Tocino y grasa adherida á los huesos	25,600
Manteca	8,630
Huesos desprovistos de grasa	6,190
Sangre recogida	3,340
Corazón	0,500
Pulmones	0,750
Hígado	1,500
Intestinos, riñones, sesos, etc.	1,120
Deyecciones	2,620
Desperdicios	1,500
Total	111



ALMUERZO

Huevos moles.—Filetes de pescadillas.—Vaca á la gallega.—Galantina de espaldilla de cordero.—Postres.

COMIDA

Puré Soubise.—Anguilas con hierbas finas.—Perdigones á la zagala.—Chuletas de ternera salteadas.—Gallina en pebre.—Postres.—Café.

Filetes de pescadillas á la marinera.—Cocidas rápidamente en agua las pescadillas se les sacan los filetes, que se colocarán en una fuente que resista la acción del fuego.

Se rocía el manjar con aceite refinado, frito de antemano, y se añade una copa de vino blanco, la sazón y un punto de perejil recortado. Se espolvorea con ralladura de miga de pan tierno y se mete el plato en el horno.

A media coción y cuando el pan empieza á tostarse se vierten sobre la superficie unas gotas de aceite batido con agua para que se tueste al «gratin» por igual.

Menestra de menudillos.—Tómese los menudillos de un buen número de aves, lávenselas bien y córtense en pedazos de tamaño regular. Se ponen en una cacerola con bastante cantidad de aceite, perejil y ajopícados, laurel, hinojo, sal y agua en proporción. Se deja cocer durante media hora y

se sirve con su propio guiso, ó con un batido de huevos.

León Loty

(Prohibida la reproducción).

NOTICIAS

Antes de ayer tarde tuvo lugar en el «Fomento» de esta ciudad la anunciada y nueva reunión de dependientes de comercio de mercadería y tejidos, para obtener de los dueños la promesa de tener sus establecimientos cerrados en las tardes de los días festivos.

En dicha reunión reinó la mayor armonía, se leyeron las bases que han de regir para el logro de sus fines, modificándolas en el sentido de que la hora de cerrar las tiendas sea la 1 de la tarde, en lugar de las 12 de la mañana como se proponía.

Parece que los comerciantes aprobaron lo que solicitan sus dependientes.

—En Palamós ha sido detenido un sujeto de nacionalidad francesa llamado Francisco Bardés, que ha confesado ser autor de un robo de varios objetos de la fábrica de los señores Matas hermanos de aquella población, los cuales había vendido por 20 pesetas á un herrero de la propia villa.

—Está vacante la Secretaría del Ayuntamiento de La Tallada.

—Ayer tarde falleció víctima de terrible enfermedad á la temprana edad de 16 años la señorita doña Susana Prá, hija de nuestro particular amigo don José y nieta del que lo es nuestro muy antiguo don Pablo Cargol, á los cuales damos el pésame más sentido, que hacemos extensivo á la devota familia de la malograda joven.

Hay, á las cuatro de la tarde, será conducido el cadáver á la última morada.

—Con el título «¿Un nuevo Gueric?» dice lo siguiente un colega de Figueras:

«Los agentes de Policía han debido vigilar día y noche el domicilio de un caballero que habita en una casa de la calle de las Tarreras, ya que este señor parece que se niega á cumplimentar un mandato del Juzgado de instrucción, ordenándole que se presentara en dicho Juzgado para prestar una declaración que á él le interesa. Y no solo se niega el referido caballero á acudir al llamamiento del señor juez, sino que, según parece, se ha encerrado dentro de su domicilio cerrando las puertas, negándose á abrirlas y dar entrada á los agentes de autoridad, á pesar de ir provistos del correspondiente auto del juez competente.»

—El domingo por la noche verificóse en la «Fonda Peninsular» un expéndido banquete.

Con tal motivo se reunieron en el hotel del señor Nico á algunos amigos, celebrándose una fiesta íntima en la que abundó el buen humor.

El acto resultó hermoso y fué una nueva prueba de buena amistad á la persona que lo organizó.

—Dícese que un oficial de Artillería, admitido en el arsenal de Tolón, ha inventado un proyectil que perfora las coronas de los buques actuales, haciendo explosión en el interior de los barcos.

El invento es absolutamente secreto.

—Se encuentra casi restablecido de su enfermedad, la cual le ha hecho guardar cama cerca de un mes, nuestro distinguido amigo el teniente coronel del Regimiento de San Quintín que guarnece esta plaza, don Pedro Alzamora.

Deseamos su completo restablecimiento.

—Los socios del «Centre Catalanista» celebraron el domingo un banquete en la «Fonda Peninsular», con objeto de solemnizar el aniversario de la fundación del mismo, cantándose á la terminación del acto los «Segadores».

—Por haber sido sorprendido cazando

en el sitio llamado «Las Balsas» del término municipal de Palafrugell, ha sido puesto á disposición del Juzgado, un sujeto llamado José Soler Parera, á quien le fueron ocupados varios objetos destinados á la caza.

—Para muy en breve anúnciase el enlace de una elegante señorita de esta ciudad, con un joven oficial del cuerpo de Administración Militar.

—Ha sido nombrado médico director interino del establecimiento balneario de Bañolas don Juan Lopez Zuluaga.

—Se encuentra enfermo de gravedad don Gerónimo Ibran, padre de nuestros amigos don Aniceto y abuelo del abogado Sr. Ibran.

Deseamos el restablecimiento del respectable anciano.

—Mañana saldrá de Barcelona, acompañado del general de Somatenes don Felayo Fontseré, la primera autoridad militar de esta región, don Manuel Delgado y Zulueta.

El general Delgado Zulueta, además de revisar las fuerzas acantonadas en esta provincia, lo efectuará con los individuos del Somatén, institución á la que profesa verdadero cariño por los servicios que desde su remota fundación viene prestando á Cataluña.

Al efecto, y aprovechando los días en que se celebra mercado en Figueras, Girona y Santa Coloma de Farnés, se reunirán respectivamente el jueves, sábado y domingo próximos en dichas localidades los individuos del Somatén, á los cuales revisará regresando el lunes á esta capital y el martes á Barcelona.

—En la sesión última de la Junta provincial se acordó reclamar los presupuestos á aquellos maestros que no los presentaron oportunamente, dando para ello un plazo de ocho días.

En dicho acuerdo se previene que digan los maestros si en el mes de abril los remitieron á las juntas locales, para su informe, como está mandado, pues de lo contrario, una vez probado que ha habido negligencia se pondrá nota desfavorable en los expedientes de los interesados.

—La sociedad coral «La Erato» de Figueras, ha obsequiado con una serenata al señor juez de instrucción de aquella ciudad don Sebastian Aguilar.

—Ha fallecido en San Feliu de Guixols la señora doña Trinidad Fors, madre de nuestro compañero en la prensa don Pedro Colomer, al que enviamos el pésame.

—Por algunas brigadas se proceda á machacar piedra para el afirmado de la carretera de Girona á Palamós.

Ya convenia, puesto que se hacia intransitable dicha carretera por lo muy estropeada que se ha ido.

—Prepárase en Figueras un buen carnaval. Parece que este año se resucitará el antiguo «Bail de confits».

—El vapor «Cabo San Vicente» ha embargado en Palamós una cantidad respetable de corcho en rama.

—Lémos que en el «Centre Republicano» de esta ciudad se están llevando á cabo obras de importancia el objeto de poder celebrar reuniones políticas y recreativas.

—Los pescadores de Palamós, á causa de las fuertes marejadas, han sido poco afortunados durante la pasada semana.

—La nieve que ha cubierto los Pirineos, ha hecho que los pueblos vecinos á aquellos montes hayan sido visitados por buen número de jabalies que de los mismos descienden acosados por el hambre.

—El día 4 de marzo próximo debe repartirse entre las familias necesitadas de San Feliu de Guixols la renta anual del legado Vidal, con motivo de ser aquel día el aniversario de la muerte del malogrado patricio.

—Ha solicitado su pase á Carabineros,

presentando la correspondiente instancia, nuestro particular amigo don José Lera, segundo teniente del Regimiento de Infantería de San Quintín, de guarnición en Girona.

—Un incendio ha consumido un almiar del vecino de Albons don Esteban Mafuar.

—El domingo por la noche, los socios del «Centre Republicano» solemnizaron el 11 de febrero con un banquete, al que asistieron un centenar de comensales.

El local estaba arregiado *ad hoc* reinando mucha animación.

Brindaron por el triunfo de su política los señores Torres, Auliach, Moret, Costa, Rufart y Rogas, pronunciando elocuentes discursos don Arturo Gallard y don José Maria Serrallera, que vinieron exprofeso de Barcelona, en los cuales recomendaron la unión de las fuerzas republicanas.

Ayer mañana regresaron á Barcelona los señores Serrallera y Gallard.

El banquete fué espléndidamente servido por el acreditado fondista de esta capital don Juan Ginesta.

—Ha tomado posesión en propiedad de una de las escuelas de Calonge, don Juan Tort y Torra.

—En Figueras ha fallecido la niña Maria Teresa de Puig y de Conill, hija de don Eusebio de Puig, presidente de la Cámara Agrícola del Ampurdán, y de doña Concepción Conill, á los cuales damos nuestro más sentido pésame.

—En una fábrica de tapones de Palafrugell, el jueves por la mañana riñeron dos mujeres, y al mezclarse una tercera para separarlas, recibió dos golpes de cuchillo de hacer cuadrillos en la cabeza y hombro, de alguna gravedad.

—Ha tomado posesión el oficial 1.º jefe de la Investigación de Hacienda de esta provincia don Emilio Coronado.

DE UTILIDAD INDISCUTIBLE

Las dispepsias dolor de estómago y anemia, se curan con el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos*.

CONSEJO DE LA SEMANA

Los habitantes de países cálidos, especialmente las señoras y señoritas, necesitan poderosos reconstituyentes; recomendamos como el mejor el *Espleno-hierro Saint-Aubin* ó sea el hierro del bazo, asimilable y energético. En farmacias y droguerías.

PUBLICACIONES

Hemos recibido el número 37 del interesante semanario *Alrededor del Mundo*, que trae una portada en color, por Bronzino y contiene los siguientes artículos, casi todos ilustrados:

Los ñañigos: cómo nacieron; su objeto; sus ceremonias, por D. Domingo Blanco, ex-corresponsal de *El Imparcial* en Cuba.—Los árboles, las piedras y la orientación.—Una lucha de monstruos antediluvianos.—El buque Serpentina: de Europa á América en tres días.—El problema de los ensueños.—La moda en los paraguas.—El palacio de Montijo, por Eusebio Blasco.—Diario de unos canibales.—El siglo y el Kaiser.—La destrucción de los mosquitos.—La cura de la embriaguez.—Mujeres emparejadas, por Jaime Pomar.—Las patatas y la electricidad.—El gran misterio de las islas Canarias: jeroglíficos por descifrar; un pueblo heroico.—Correspondencia.—Relojes de ayer y de hoy.—La estatura, por J. Albiñana.—Proyectiles iluminadores, por J. Benitez Casau.—Concurso.—Los estranguladores de Bengala: La fuga; inquietud del fakir; camino del asile inviolable; la emboscada.—Averiguador universal. Y las interesantes secciones tituladas: Preguntas y respuestas, Escrito por el público, Recetas y Recreos, esta última con bonitos problemas.

Boletín religioso

SANTO DEL DIA

Santos Gregorio II papa y Dominico ob.

Para las enfermedades del pecho

OXÍGENO

químicamente puro para inhalaciones, se prepara y expende en sacos en la FARMACIA DE GRAU ROMANATY ABIERTA TÓDA LA NOCHE PROGRESO, 4,=GERONA

Administración Principal de Correos de Gerona.

Horas de salida y entrada de los correos en esta principal

Entradas		Salidas
Madrid.	9'30 mañana	2'30 tarde
Barcelona.	9'30 m. 5'45 t.	6'30 mañana y 2'30 tarde
Francia.	7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde
S. Feliu de Guixols.	7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde
Olot y su línea.	5'30	11 id.

Distribución de la correspondencia á domicilio la verificarán los carteros á las 8 y 10' 15 mañana y 6'15 tarde.

Para depositar la correspondencia oficial en esta administración, de 5'30 mañana á 1 tarde y de 1'30 á 5'30 tarde. Entrega de periódicos á las 5 de la mañana, 1'30 y 4'30 tarde, y des-de correspondencia falta de franqueo de 1 tarde.

Despacho de certificados y cartas en lista de 10 mañana á 1 de la tarde. Valores declarados, de 10 á 12 de la mañana.

Para el apartado, á las 7'45 y 10 mañana y 3 y 6 tarde.

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á la 1'30 tarde y á las 9 de á noche y la depositada en el de la principal 5 minutos antes de la salida de los correos. La depositada en el buzón de la estación de Francia se recoge con 5 minutos de anticipación á llegada de los trenes correos, y la del buzón de la estación de San Feliu de Guixols 5 minutos antes de la salida.

Consultorio Médico QUIRÚRGICO INTERNACIONAL

dedicado á las enfermedades crónicas y á la Cirugía en general.

Tratamientos especiales mediante elementos físicos, con los cuales durante seis años consecutivos ha obtenido este Centro innumerables curaciones, como con las corrientes de alta frecuencia del doctor Arsonval, la franklinización, baño, ducha y sople electrostático, faradización, galvanización, radiografía, radioscopia; inhalaciones de ozono, balsámicas, antisépticas; vaporizaciones al frío y al caliente, duchas nasales, oculares, auriculares, uretrales é intrauterinas, espectroscopia, urinoscopia y todos los elementos sancionados por la práctica en los establecimientos similares. Nuevos aparatos de Ortopedia y prótesis dentaria, descollando el Automoto-eléctrico para la curación de hernias, con patente de invención, y la dentadura de aluminio dorado. Consulta diaria de 9 á 12 de la mañana y de 3 á 7 de la tarde.

ARENAL, 1, MADRID.

L. N

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de LA LUCHA desde la mas sencilla tarjeta á la obra mas complicada, como circulares, prospectos, recibos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, folletos, etc.



Calma al instante el mas fuerte dolor de muela.
Poderoso conservador de la dentadura. Conserva dientes blancos, hermosos y fuertes. No padecerá de la boca el que lo use diariamente.
 1000 pesetas al que presente un dentifricio igual y en mejores condiciones al Elixir Dentición Grivé.
 De venta en farmacias, perfumerías y droguerías.
 Por mayor: Hijos de J. Vidal y Ribas, Salvador Banús y Almacenes de Cirujía de José Clauselles.
5 Reales frasco

De venta en Gerona en la Farmacia de D. José M. Perez, y en las Mercaderías de D. Federico Maresma, de José Bonet y de don Emilio Teixidó.

Aprendiz

Se necesita uno en esta imprenta



En la imprenta de este diario se reciben anuncios mortuorios hasta las 6 de la tarde para la primera y cuarta página, y hasta las 8 de la noche para la segunda y tercera.

Para las madres que crían niños debilitados, convalecientes, etc.

NUTRITIVO HEYDEN

(Albumina pura desdoblada, directamente absorbible, pasando á los jugos orgánicos sin necesitar ningún trabajo digestivo). Producto de las claras de los huevos frescos.

TIENE EFECTOS MUY ESTIMULANTES DEL APETITO
 En la etiqueta van indicados su dosis, manera de empleo y precio.

Aumenta y mejora considerablemente la leche de las amas.

Se vende en botes de 25, 50, 100 y 250 gramos, en todas las buenas farmacias. Al por mayor en las principales droguerías, centros de especificos y por mediación del representante general en España: D. Gustavo Reder, Lope de Vega, 56 y 52, Madrid.



ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en este periódico y en su imprenta, de todas clases y cuanto lujo se desee, a precios equitativos al alcance de toda familia, para lo cual contamos con el material necesarios.

APRENDIZ. Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital.	4'50 ptas.	trimestre
Fuera de la Capital.	5	» »
Ultramar, en oro.	18	» semestre
Id. un año en oro	25	» »
Extranjero.	7'50	» trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración calle del Progreso, 4, 3.º, 1.



EL DOLOR DE CABEZA

NEURALGIAS, JAQUECAS, GASTRALGIAS, REUMATISMOS ARTICULARES, RETORTIJONES UTERINOS, ETC.
 Por rebeldes que sean desaparecen en 5 minutos con la **Hemicranina** del Dr. Caldeiro; precio 3 pesetas caja; de venta en las principales farmacias y Arenal, 24. Por 3'50 pesetas la remite por correo certificado el autor, Puerta del Sol, 9. De venta en provincias.—Madrid. G. García, CAPELLANES, 1.—Barcelona. RAMBLA DE LAS FLORES, 4.—Bilbao. Barandiarán y Comp.—Sevilla. Espinar y Dr. Delgado.—Cádiz. Droguería de Casal, Dr. Mateos.—Valladolid. García Gil.—S. Sebastián. Casadevante.—Palencia. Dr. Fuentes.—Ferrol. Dr. Zelada.—Palma (Baleares). Valenzuela.



GARGANTA, VOZ, BOCA.

Se curan con las pastillas del Dr. Caldeiro, de uso especial á oradores y cantantes. Caja 1'50 pesetas.

De venta en las principales farmacias. Por mayor: el autor, Puerta del Sol; 9, y G. García, Capellanes, 4, Madrid.

Nota. Se remiten muestras gratis á todos los médicos que les pidan por tarjeta postal al autor, Puerta del Sol.—MADRID.

NOTA. Se remiten muestras gratis á todos los médicos que las pidan por tarjeta postal al autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.